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购物卡灰色地带照进一缕阳光。随着央行、监察部、财政部、商
务部等七部门联合制定的 《关于规范商业预付卡管理的意见》出
台，购物卡一步迈入严管时代。

导报记者亲眼所见的是，一纸公文，拨动了发卡、购卡、用卡等
诸方神经；我们期待，一张卡片串起的灰色利益链能就此改变，与
之伴生的逃税漏税、行贿受贿、扰乱金融秩序等现象能就此止步。
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Focus热点

◆导报记者 刘勇 济南报道

� � � �一件价值 1500多元的女裙装、一
双价值 1200多元的凉鞋、一套价值近
2000元的名牌化妆品，总价值 4700余
元———购买这些产品的是一位打扮时
尚的中年女士， 在付款时显得非常潇
洒，连眼都没眨一下，就从随身携带的
小包里掏出几张购物卡甩到了收银
台。 这是经济导报记者 25日晚，在位
于济南市北园大街的某大型商场收银
台前看到的一幕。

导报记者在采访中发现， 对于即
将实行的购物卡实名制， 一些品牌的
管理人员表示， 其经营或将受到一些
影响。

消费者：治标未治本

25日晚上 7点半， 当导报记者走
到该商场的收银窗口时， 上述女士略
有戒备地上下打量着导报记者。 导报

记者表明身份后，该女士白了一眼说：
“实名制关我什么事儿。 ”说完就拿着
小票转身而去。

“现在刷卡买东西的人特别多，
很多人买一些比较贵的衣服、化妆品
时根本不眨眼，看好就买。 一出手都
是一两千甚至 5000元的购物卡。 ”该
商场收银员小戴说着给导报记者拿
出十几张购物卡。“这是收回的，还有
一些大面额的购物卡里面还有钱都
还给了顾客。 ”小戴边说边拿给导报
记者看。 导报记者注意到，这些卡中
最大面值是 5000元，其次就是 4张面
值 1000元的， 十几张面值 500元的。
“今天还是收得少的呢， 平常面额在
1000元以上的卡，最少收十几张，我见
过的最大面额的卡是两万元一张的。
我一位同事见的最大面额的卡是 5万
元的。 ”

谈起这些刷卡的顾客，小戴有点
羡慕。 “看人家刷卡真的很潇洒，几
千元的衣服、化妆品想都不想，掏卡

就买。 ”
最让小戴津津乐道的是在她们收

银员中流传的故事。 据她介绍， 几年
前， 曾经有个老太太在该集团旗下的
家居店， 用购物卡购买了一张价值 5
万余元的床； 而一位女士也曾经提了
一袋子的购物卡在该集团旗下的汽车
4S店买了一辆价值十几万元的轿车。
“想想看，那个场景肯定很壮观，打开
袋子，里面全是购物卡。 ”

在近两个小时中， 小戴的收银台
接待了 33位前来交款的顾客， 其中，
有 27位使用的是该店的购物卡。 导报
记者随机采访了其中 10 位持面额在
1000元以上的顾客， 不过大多数人都
采取了回避态度， 只有一位持面额为
5000元的年轻顾客接受了采访。 这位
张姓先生很明确地告诉导报记者，卡
是别人送的。“实名制对我们消费者来
说，无所谓。 ”他进一步解释说，“作为
商家来说， 无权干涉消费者购物卡是
怎么来的，只要是真卡，里面有钱，我

来消费，商家就该允许。 ”按照他的说
法， 只是在购买购物卡时要求实名购
买，但消费时并没有实名消费，那么最
后也不知道到底是谁购买卡送给了
谁。“不管用，只是治标不治本。 ”

厂家代表：影响不会很大

贺柠是某国际品牌山东地区的业
务经理，负责银座、贵和、万达等 4个
店的销售管理。

贺柠告诉导报记者， 她们公司所
经营的产品在以上几个地方的销售情
况都不错。“价值 3000多元的钱包、腰
带等，一天能卖出一两个，价值 1万多
元的休闲西服一个月也能卖出几套。”

在她看来， 购物卡实名制只是在
购买时才实名， 使用时并没有实名使
用， 因此其销售应该不会受到很大影
响。“没有了购物卡，或许会采用其他
方式购买，如银行卡，或者拿提货单直
接来提货。 ”

购物卡
“避税”趋难“几千元的东西，掏卡就买”

◆导报记者 赵婷 济南报道

购物卡要实名了。“这将精准打击
购物卡腐败问题。”国家预防腐败局负
责人曾对此表示。 实名制是否真的能
打到购物卡腐败的“七寸”上？
“实名制下持卡人身份如何识别

是关键问题。”25日，中央财经大学法
学院教授曾筱清在接受经济导报记者
采访时表示。同日，中央财经大学金融
法律研究所所长黄震向导报记者表
示， 要在源头上打击购物卡灰色利益
链， 就应当厘清发卡机构应当纳入何
种机构的监管范围。

如何身份识别？

由国务院办公厅转发的《关于规

范商业预付卡管理的意见》（以下简
称《意见》）中指出，要建立商业预付
卡实名登记制度， 对于购买记名商业
预付卡和一次性购买 1万元（含）以
上不记名商业预付卡的单位或个人，
由发卡人进行实名登记。
“购物卡隐藏着一种变相腐败，实

名制虽然可以一定程度上遏制或者威
慑购物卡腐败问题， 但是关键在于能
否落实到位。 ”黄震表示。
“实名制固然很好， 但是如何操

作？ ”曾筱清担心。 就算发卡方在购物
卡流出时能够登记办卡人的信息，但
是很难保证最后持卡消费人就是购卡
人，身份识别是个难题。 “消费时持卡
人是否需要凭身份证或其他可识别身
份的证件进行消费， 或者需要输入密
码？ 商家如何验证持卡人即为购卡人？

如果没有验证应当如何追究责任？ 这
些问题目前都没有答案。 ”她说，“制
度具有可操作性才是一个好制度，如
果无法操作，那就是虚设的制度。 ”

如何监管？

“要在源头上打击购物卡灰色利
益链， 就应当考虑发卡机构应当纳入
何种机构的监管范围， 没有具体的监
管机构，也没有具体的操作细则，很难
落实。 ”黄震说。
针对商业预付卡的发行，《意见》

作出明确规定：未经央行批准，任何非
金融机构不得发行多用途预付卡，一
经发现， 按非法从事支付结算业务予
以查处。金融机构未经批准，不得发行
预付卡。

据了解，商户发行封闭式购物卡，
不需要办理任何手续， 也不需要向任
何部门说明， 只需要让银行给提供一
个保函，让银行给企业担保，就可以发
行了。 如果是小企业发行购物卡，连银
行保函都不用，自己想发行就发行。
“谁才能有权利发卡？ ” 曾筱清

说，购物卡市场准入没有标准，没有
厘清何种卡是由金融机构还是非金
融机构发行， 就难以确定监管机构。
对于大型超市发卡，可能需要商务部
门监管。“监管部门不能确定，就很难
实行下去。 ”

恐遭落实难

导报记者注意到，《意见》是经国
务院同意， 由国务院办公厅转发的。

“按照一般原则，谁发文谁监督。《意
见》由国务院办公厅发文，但是办公厅
作为国务院内部的一个服务部门，没
有具体职权监管发卡方， 不能监督查
处违反相关规定的情况。 谁来监督执
行实名制？ ”曾筱清表示。

黄震也表示，“《意见》 由国务院
办公厅转发，只是规范性文件，位阶较
低，但是即使上升位阶为法律法规，只
要没有机构来落实具体责任， 没有明
确具体的机构来监管发卡方， 就很难
落到实处。 ”

据了解，相关部委的人士近日也
公开表示，《意见》 只是指导性的，
在发卡机构监管、处罚等细则未明确
前不会有明显的效果。 但相关部委
正在制定配套实施意见，“不会太晚
出台。 ”

刷卡脸谱

理性前瞻

身份难识别 监管未落实

实名制操作或遇阻

购物卡要“实名”

新规冲击

<<上接 A1版
3 � 尽管导报记者选取的时间和地点
有偶然性，并不能完全代表真实情况，
但也足以说明购物卡的购用两旺，更
遑论逢年过节售卡窗口大排长龙的情
景了。 据悉， 银座旗下部分门店或柜
台，购物卡的使用比率甚至超过六成。

与此同时，济南的大润发、乐购、
家乐福、贵和等几乎所有大型商超，都
在发售购物卡。

占比颇高

实际上， 国内购物卡市场的迅速
增长众所周知。 长期从事百货、购物中
心行业管理咨询工作的北京昭邑零商
咨询公司总经理刘晖 26 日告诉导报
记者，根据近年来的长期数据跟踪，可
以粗略估算， 国内百货公司的销售收
入至少有 20%来自购物卡，“山东地区
不如北京、上海多，大概也要达到 15%
左右。 ”

商业百货类上市公司的年报也透
露了端倪。

王府井（600859）2010年年报显
示，公司期末预收款项余额为 20.31亿

元，同比增长 29.51%，公司称“预收款
项较期初增加， 主要是预收客户款增
加所致”。 一位业内人士指出，预收客
户款增加， 主要就是购物卡形式的商
业预付卡业务增加导致的。 资料显示，
王府井 2010年实现营收 139.46亿元，
预收款项占 14.5%。 若加上商通卡、雅
酷卡等联名卡， 购物卡消费额应该占
公司整个销售收入的 20%以上。

而作为山东地区商业龙头的鲁商
集团，其银座购物卡一年销售多少始终
是个谜。 不过，按照王府井会计报表体
现的信息，我们似乎也可以从银座股份
（600858）的年报中试着找出答案。

银座股份 2010年年报显示，公司
预收款项金额为 3.5亿元，占总资产比
重 4.22%，比上一年度的 1.02亿元增加
较多。 公司解释，主要原因系山东银座
置业有限公司预收房款所致。

对此， 青岛汇德会计师事务所一
位专门负责上市公司审计的项目经理
告诉导报记者， 商业类上市公司对于
购物卡销售回款该列入哪类会计名录
并没有统一规定，按照会计原则，应该
放入预收账款中。 “但一旦列入该目
录，税务部门就会要求企业交税，所以

很多企业会采取变通方式， 放入应付
账款或其他应付款中。 ”

导报记者在银座股份 2010 年年
报中发现， 公司其他应付款金额为
12.69 亿元，占总资产的 15.27%，比上
年度的 7.4亿元增长较多，公司解释称
“主要原因系应付往来款增加所致”。
至于到底是哪些应付往来款增加，并
未进一步解释。

上述项目经理还说， 对于某些地
区占据龙头地位的商业企业来说，其
购物卡销售一般比较稳定， 不会出现
太大的起伏， 在会计报表中体现为期
初与期末余额变化不大。

在银座股份年报中， 应付款项期
末余额为 8.65亿元，期初为 7.86亿元。

据了解，银座股份 2010年实现营
收 87.95亿元，即便应付款项或其他应
付款全为购物卡销售回款， 所占比例
也不过在 10%-15%之间， 更何况这种
可能性并不大。

值得注意的是， 银座股份虽然销
售购物卡， 但购物卡最终解释权归银
座商城股份有限公司， 由于银座股份
和银座商城属兄弟公司， 购物卡回款
在两公司间如何分配，外界无从得知。

也许银座股份会计报表里体现得并不
充分，甚至与实际情况出入较大，但并
不妨碍将其作为观察购物卡情况的一
个窗口。

利益何在

在以购物卡为载体展开的利益链
条中， 最大的获益者当然是发卡的商
家。 那它的利益如何体现，利润又有多
大呢？

购物卡最基本的功能就是可以锁
定客户群，在同业竞争中占据主动。 导
报记者注意到， 银座购物卡除可在银
座商城、银座购物广场各门店使用外，
还可在银座汽车广场、银座家居、银座
美容、银座酒店、健身娱乐等多个场所
使用。

除了零售行业的普遍利润， 购物
卡带来的额外好处显然更吸引人。

购物卡实际上是一种预付卡，这
就意味着出售购物卡本身就能够让发
卡商家获得巨额的现金流， 这些资金
也就成了发卡商家的“零息贷款”。 此
外，消费者因为购物卡过期、遗失等而
无法收回的卡额， 或是为图省事而放

弃的卡内余额等， 也都将沉淀为发卡
商家的利润。

有行业人士计算过， 以一家年发
行 10亿元购物卡的商户为例，假定客
户均匀消费， 则平均有 5亿元的存量
资金。 按最保守的方式存入银行，可获
取 6%-8%的协议贷款利息。再加上 5%
的卡内残值，一年就可赚近 8000万元
利润。 这还不包括将资金挪用作其他
投资的收益。
“此卡不记名、不挂失、不退不换、

不提取现金、不计息、丢失不补。”银座
购物卡背面的提示这样写道。

购物卡也有使用期限， 导报记者
手中的一张卡就写明：“此卡在 2014
年 12月 31日前有效，过期作废。 ”

导报记者了解到， 银座股份近两
年扩张颇快， 仅 2010 年就先后在济
南、东营、潍坊、德州、淄博、滨州、临沂
等地开出 9家分店， 同时公司继续推
进选址布点，签署了多个项目协议。 这
其中购物卡起到多大作用，值得思索。

该项政策实施后会对商业企业产
生多大影响，目前尚不好预测，主要在
于该制度会在多大程度上得到落实尚
无法确定。

◆导报记者 王迎波 济南报道

对于公司财务部门来说， 购物卡
一直是财务好帮手， 可以将一些难以
入账的项目曲线入账。 而且可以规避
部分企业、 个人所得税。 实行实名制
后，程序上可能会很繁琐，同时规避税
费将更加困难。

方便入账

一位不愿透露姓名的山东某集团
的审计人员对经济导报记者透露，该
集团购买银座、大润发等商超购物卡，
以及山东一卡通等储值卡的情况很普
遍，一般都是以办公费、培训费等名目
报销。上个月，在对下属公司的例行审
计中，仅办公用品费就支出了 70多万
元，几乎都是用于购买大额购物卡。

上述人士表示， 购买商业预付卡
关键看发票可以开哪些项目， 好不好
入账。 暂时还不清楚新规是否将发票
项目限定为购买“商业预付卡”，如果
是那样，根本不能入账，单位也不会再
大批购买购物卡。

某事业单位的财务处李姓会计告
诉导报记者， 使用商场购物卡主要是
为方便员工自主选择， 不必由单位代
为采购大批物资。 以往事业单位经常
发放洗衣粉、肥皂等劳保用品，节日还
会发元宵、月饼、粽子等，春节等还给
职工分鸡蛋、 分带鱼， 暑期发清凉饮
料。 “采购、分发牵扯了大量精力，而
且众口难调，难保所有人都满意。购物
卡流行后， 单位就不用再去采购这些
生活用品了。 ”李会计说。

至少可节税 20%

上述李会计还表示， 他们每月都
会采购一部分银座、 大润发等超市购
物卡，作为员工福利和补助，一来方便
走账， 二来可以规避一部分个人所得
税。超市可以提供办公用品、会务费等
项目的发票，入账很方便，这样就可以
计入企业的经营成本。“尤其在过年
过节购买礼品时，总额较大。如果不用
购物卡， 就只能从企业的净利润中支
出。里外里，企业至少可以节约 20%的
所得税。 ”

以上述 70万元的购物卡为例，如
果不是以办公用品的名义列入经营成
本， 那么这部分款项将成为企业的收
入，企业将为此缴纳所得税 14万元。

对于个人而言， 发购物卡可以规
避部分个人所得税。 由于个人所得税
是累进制， 如果福利和补贴都合并到
工资卡上，常常导致综合算下来，有的
员工可能不仅得不到补贴， 甚至总收
入更少。

导报记者算了一笔账。 以现行税
率计算，假设员工张某每月收入 4800
元，按照 2000-5000元收入区间、15%
的税率，他应纳个人所得税 720元，税
后收入 4080元。 假设本月他可领取
200元的补贴，打入工资卡后，他的总
收入将变成 5000元， 那么按照规定，
他将按照 5000-20000 元收入区间、
20%税率计税， 需缴纳个人所得税
1000元，税后收入为 4000元。 这样一
来，本应增加 200元补贴的张某，总收
入不仅没有增加， 反而比补贴前减少
了 80元。

李会计说，在购物卡实名登记后，
发购物卡的福利可能就行不通了。 因
为税务机关可以按图索骥， 将其纳入
个人总收入， 最终个人还得补缴这部
分所得税。


